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صحافي.. 
يحل البرلمان!

توطئة: ما خفي من عالم 
السياسة... أعظم.
>>>

المراقب والمحلل السياسي 
ليس أمامه سوى الوقائع 

التي يراها على الأرض 
والمعلومات التي يستقيها 
من مصادره عند تقديمه 

لتحليل وضع سياسي ما، 
ولكن الوضع السياسي في 

الكويت يخضع لمتغير يمكن 
ان يعطل أي محاولة جادة 
للقراءة، فما يحدث خلف 

كواليس المنظور، يربك دوما 
حسابات المحللين السياسيين 

وأحيانا يضعهم في خانة 
مجانبة الصواب بل وأحيانا 

يوقعهم في خطأ فادح.
>>>

وبما أن واقعنا السياسي 
مرهون بالقرارات اللحظية 

المفاجئة ويجعل من 
محاولات القراءة السياسية 

اشبه بالدخول في لعبة 
روليت، لا يعلم اللاعب ولا 
المتابع ولا الذي يدير عجلة 
على اي رقم ستقف الكرة 

البيضاء، ومن الذي سيفوز 
او من سيخسر.

والأمر هنا يكون أشبه 
بمحاولة قراءة الطالع، لذا 

إذا ما أردت مثلا ان تعرف 
من سيحل مجلس الامة، 

فالأولى بك القيام بالبحث 
في علم التنجيم السياسي 
او البحث عن المصادفات 

الغريبة او بالأصح الغرائبية.
>>>
يقول أحد الزملاء 

الصحافيين: »أنا اعلم ان 
مجلس الامة سيحل بين 

تاريخ 4 ابريل الجاري الى 
اول شهر مايو« وعندما 
سألته عما اذا كان يملك 

معلومة او انه يرى شيئا 
لا نراه قال: »لا، ولكن 
أنا كلما تقدمت بإجازة 

وتمتعت في إجازتي يحل 
مجلس الأمة بعدها بأسبوع 

أو بأسبوعين«، ويضيف: 
»للمصادفة فإن المجالس 
الثلاثة السابقة تم حلها 

أو إبطالها بعد دخولي في 
إجازتي السنوية بأسبوع أو 
أسبوعين، وبما أنني تقدمت 
بإجازتي السنوية لهذا العام 

بتاريخ 14 أبريل ونظرا 
للمصادفات الثلاث السابقة 
فأعتقد أن تحديدي لتاريخ 
إجازتي السنوية كل عام له 

علاقة... بحل المجلس«.
>>>

الزميل عندما قمنا بمراجعة 
تواريخ الإجازات التي تمتع 

بها سابقا تبين أنها وكما 
قال يتم بعدها حل المجلس 
بأسبوع أو أسبوعين على 
الأكثر، وهو امر ولا شك 

مصادفة غريبة تكررت 
ثلاث مرات، والمصادفة تأتي 
مرة او مرتين، على الأكثر، 

أما ثلاث مرات، فالأمر يدعو 
لوقفة أمام هذه المصادفات 

المتكررة.
فهل يكون الحل هذه المرة 
متزامنا مع إجازة الزميل 
الرابعة، الذي لم يحضر 
ولم يقم بتغطية اي من 

الانتخابات الثلاثة السابقة، 
كونه كان يتمتع بإجازته؟

>>>
عامة، وبعيدا عن هذه 

المصادفات الثلاث الغريبة 
التي رواها، وأكدتها 
لنا سجلات إجازات 

الزميل، فغالبية المراقبين 
والسياسيين يؤمنون أن 

المجلس لن يكمل حتى شهر 
مايو القادم، لا يوجد شيء 
واضح، ولكن على أي حال 
المجلس الحالي لا يستحق 

أن يستمر حتى نهاية... 
اليوم.

nasser@behbehani.info 
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د.ناصر بهبهاني 
يهتم وزير الإعلام ووزير الدولة 

لشؤون الشباب الشيخ سلمان 
الحمود، كثيرا بالشأن الثقافي، 

ومنذ تسلمه منصبه أولى عناية 
كبيرة بالواقع الثقافي وقام 

بزيارة العديد من المؤسسات 
المعنية بالحياة الثقافية، وقدم 

الدعم لها، سواء من موقعه وزيرا 
للإعلام أو من موقعه رئيسا 

للمجلس الوطني للثقافة والفنون 
والآداب. لذلك فمن المتوقع أن 

ينظر بجدية إلى المخالفات التي 
رصدها ديوان المحاسبة في 

مجلس الثقافة عن العام 2012 
.2013-

العمل الثقافي بشكل عام، هو 
عمل غير ربحي على الأغلب، 

وخصوصا في العالم العربي، 
وربما كان كذلك في الدول 
الغربية التي تمزج الثقافة 

بالسياحة بحكم موقعها 
السياحي، فيكون لديها متاحف 
ومسارح وصالات عرض تجلب 

لها عائدات ربحية.
ولكن في الكويت فإن الدولة 

تنفق على الثقافة من دون 
عوائد، وهو إنفاق لابد منه كونه 

يعكس وعي الدولة حضاريا. 
فمثلا المجلس الوطني للثقافة 

يقيم المهرجانات ويصدر الكتب 
ويرسلها إلى خارج الكويت لتباع 
بأقل من تكلفتها مثل عالم الفكر 

وعالم المعرفة والثقافة العالمية 
وعالم المسرح وجريدة فنون، 

وذلك على سبيل الدعم الفكري 
الذي تتبناه الكويت منذ تأسيس 
المجلس عام 1973 هذا إضافة إلى 

الجوائز التشجيعية والتقديرية 
التي يوزعها.

من أجل ذلك فإن الخلل في 
مقدرات المجلس، يؤثر على البنية 
الحضارية وبهدوء قد لا يلحظه 

أحد، ولكنه يتبين على المدى 
البعيد حين تصبح المهرجانات 
هزيلة والإصدارات ضعيفة، 
ونحن نعلم بأن المهرجانات 
يحضرها ضيوف من شتى 

أنحاء العالم، وما نريده هو أن 
يحملوا عن ثقافتنا الفكرة التي 
تليق بدولتنا بشكل عام، ووفاء 

لوعي بناة المجلس.

سؤال بات يحيرني كثيرا، لماذا 
نكتب؟ تتردد أصداؤه بين الفينة 

والأخرى بين حنايا الأضلع، 
سؤال يقاطع صمت القلم 

وسكون الروح، يلهث باحثا عن 
إجابة مقنعة.

هل تعتبر الكتابة واجبا إنسانيا 
أو مهمة اجتماعية؟ هل يصح 
ادعاؤنا بأن الكتابة بوح لآلام 

الروح وإفصاح عن بعض 
معاناتها؟ هل نكتب لنشعل 
بكلماتنا ومشاعرنا شموع 

الأمل؟هل نحاول - حين نحلق 
بعيدا بصورنا وخيالاتنا لإشباع 

حاجة الجوع إلى الكلمات؟ هل 
نكتب رغبة في خلود الأثر؟ هل 
نتخيل كلماتنا سيفا يبارز في 

معركة أو رمحا يسابق الريح أو 
سهما يودع كبد القوس مشتاقا 

إلى هدفه؟ نكتب أحيانا تألما 
وشكوى مما يثور في أعماق 

وجداننا، وفي أحيان أخرى 
نكتب نيابة عمن لا قلم له ولا 
صوت، نكتب أحيانا للتنفيس 

وإراحة لضمائرنا المثقلة 

والمتعبة، نكتب اعترافا ببشريتنا 
وضعفنا وزلاتنا، وأملا في 

الغفران والتوبة. نكتب لنحادث 
غيرنا مدعين القدرة على قراءة 

أفكارهم، ونحاول عبثا التعاطف 
معهم، والإحساس ببعض 

همومهم.نكتب لنؤثر ونتأثر، 
نكتب ولنبحث عن قبس هداية 

ونار دافئة تعيد للذكرى حب 
الأم اللامتناهي، ودفء حضنها 

وأمنه، مثلما حين كنت طفلة 
أقف على أطراف أصابعي وأشد 
قامتي لأعلى، لكي أقنع الآخرين 

بأنني أكبر وأفهم، وأحيانا 
نحاول ببعض كلماتنا الهروب 

من ملاحقة الزمن ودولاب العمر، 
فنخلع سرا ثياب الكبار، ونمسح 

من صورنا وقارهم المصطنع، 
وسمتهم المتكلف، ونضحك بلا 
سبب ضحكات لم يكدر صفوها 
التفكير بالغد وهموم عالم الكبار 

الكئيب.
كتاباتنا رؤى سعيدة نهرب على 
أجنحتها من مرارة الحاضر إلى 
وعد الله الحق، نكتب بحثا عن 

الأمن والسلام، نكتب ولا بد أن 
نكتب، فكلماتنا تعابير صريحة 

ومبطنة، ولا تهدأ ولا تستقر 
حتى تسمع، نكتب حبا لصحبة 

القلم المؤنس الذي يسافر بنا إلى 
بلاد بعيدة، كل شيء فيها جديد 

ومثير، ولم نعهده من قبل، نهرب 
على صهوته من صمت الذات إلى 
حفل صاخب، وأحاديث مطولة مع 

صديق قديم، لم نره منذ زمن بعيد.
نكتب لأننا سئمنا الكلام الذي 
سرعان ما يتبخر في الهواء، 

نكتب لأننا عقلاء ملوا من 
عقولهم، واشتهوا بعض شطحات 

الجنون، واختراق أسوار 
المستحيل، نكتب لأننا نعشق 

زهور الفكر ونخاف عليها من 
الذبول.

ولكن... حين يصمت القلم، فهذا 
وحي حدث أكبر وأعمق تأثيرا 

لكل ما سبق، يتطلب فسحة زمن 
غير معلومة الأطراف لتتعافي 

وترجع لسابق عهدها.
مع خالص تحياتي 

لطيفة الفودري

مال غير ملحوظ

حين يصمت
 القلم

نوافذ

ومضات فكرية

يقال نحن في الكويت لدينا من الأجهزة المتطورة 
والجديدة التي لا توجد منها في الخارج، ولكن لا يوجد 

من المتخصصين من يشتغل على هذه الاجهزة.
احد المسؤولين كان في زيارة لأحد المرضى في 

المستشفى وبينما هو يسير في الممرات، واذا بمواطنة 
كويتية تستنجد به قائلة يا طويل العمر زوجي يرقد 
بهذا المستشفى ويعاني من آلام شديدة، وتم اعطاؤه 

موعد فحص بعد شهر وهو في المستشفى، يقول هذا 
المسؤول أنا لا اعلم ماذا حدث لي عند سماعي هذا 

الخبر، مريض ويرقد في المستشفى ويتم اعطاؤه موعدا 
وبعد شهر، يقول المسؤول بعد ذلك وبينما انا خارج من 

المستشفى متجها للمركبة واذا بمواطن آخر يقول لي 
نفس الكلام انه تم اعطائي موعدا للفحص وبعد شهر 

ايضا.
احد المرضى يعاني من ألم شديد في جسمه، وعندها 

ذهب الى المستشفى، وبعد الفحص قال له الدكتور 
انك تعاني من وجود حصى في الكلى، والمطلوب عمل 

اشعة، يقول المريض في اليوم التالي ذهبت للمستشفى 
متجها لقسم الاشعة لأخذ موعد، فتم تحديد موعد بعد 

شهرين! سؤال: هل سيبقى المريض يعاني من الألم 
طيلة شهرين لحين موعد الفحص؟

صرف الأدوية تحدثنا عنها في المرات السابقة يتم 
صرفها حسب المزاج، فبعض المرضى يحظر عليه بعض 

الادوية وان كان بحاجة اليها، بحكم انك صرفتها قبل 
ايام ولا يجوز صرفها الا بعد شهر او شهرين.

بعض الدكاترة جزاهم الله خيرا، بعد فحصهم للمريض 
يطلبون من المريض صرف ادويته من خارج صيدليات 

الحكومة اي من صيدليات بالاسم!
قمت بزيارة لاحد المرضى في مستشفى مبارك »قسم 
الحوادث« تحديدا قسم الملاحظة، واذا بالمرضى داخل 
الاسرة في الممرات ولا يوجد مكان للفحص والعناية 

بهم، احد المرضى طلب منه الدكتور ان ينقل الى الجناح، 
ولم يجدوا له مكانا، مدعين انه ألا توجد اماكن شاغرة.

بالطبع، الحاصل سيخرجون احد المرضى الذي لم 
يستكمل علاجه بعد من اجل ادخال هذا المريض، هذا 

فضلا عن الغرف الخصوصية التي لا يحصل عليها احد 
إلا بالاستعانة بڤيتامين »و«.

وحفظ الله الكويت وشعبها من كل مكروه، اللهم صلّ 
على محمد وعلى آل محمد. الله، الوطن، الأمير.

من أروع ما غنت السيدة أم كلثوم للشاعر الكبير أحمد 
رامي تلك الكلمات التي تقول في بدايتها »مصر التي في 

خاطري وفي فمي أحبها من كل روحي ودمي«، غنتها 
في زمن وعصر كانت للكلمة فيه معنى يهز وجدان 
السامع ويزيد من روح الفخر بالانتماء لهذا الوطن 

الذي اسمه مصر، بغض النظر عن كونك من الخليج أو 
المغرب أو السودان أو أي بلد عربي، فكلنا كعرب كنا ولا 

زلنا نفتخر بانتمائنا لهذا الوطن العربي العزيز.
مصر كانت ولا زالت كالشمس لا تبخل ولا تمن في 

عطائها أيا كان شكل هذا العطاء فهي كالنبع الدائم 
الذي لا ينضب في عطائه للعلم والأدب والثقافة والفن 

والتاريخ وكل ما يخطر على بال بشر، ولا يأتي بطبيعة 
الحال هذا العطاء إلا بوجود شعب عظيم كالشعب 

المصري الذي تجلت فيه كل العناصر والأسباب التي 
تجعله يختلف عن بقية الشعوب في العالم، فبالإضافة 

إلى كون مصر ولادة للعلماء والأدباء والمثقفين فلا يمكن 
بأي حال أن نتجاهل ذلك الإنسان الكادح البسيط ابن 
البلد الذي يتغطى بالأصالة ويتنفس الكرامة ويتباهى 

بعزة النفس والأنفة والشموخ.
في الأشهر القليلة الماضية زادت رحلاتي إلى القاهرة 
مع بعض الأصدقاء لاستكمال دراسة الماجستير في 
أكاديمية السادات فتعرفنا على الكثير من الأساتذة 
والدكاترة والطلبة والطالبات، منهم من أهل القاهرة 

ومنهم من هم من الصعيد ومنهم الأقباط ومنهم 
الإخوان وغيرهم الكثيرون ووجدنا فيهم كل الحب 
والخير والعون لنا كزملاء وخصوصا من الأساتذة 

الزملاء في الدراسة ولا غرابة في شعب جبل على العطاء 
فلهم منا كل حب وتقدير.

في 24 يناير وفي تمام الساعة 6:30 صباحا صحونا 
على صوت انفجار لسيارة مفخخة استهدفت مديرية 
الأمن وكنا متواجدين في مصر لأداء الامتحانات وقد 
هز الانفجار كل أبواب وشبابيك سكننا، رغم أننا كنا 

نقيم بعيدا نسبيا عن مكان الانفجار في منطقة اسمها 
)منيل الروضة( وقد توقعنا أن يصاب الناس بالهلع 

والخوف بعد هذا الانفجار القوي الذي هز القاهرة، لكن 
شيئا من هذا لم يحدث وكان الناس في صبيحة نفس 

اليوم تجوب الشوارع لتلتقط رزقها ولسان حالها يقول 
»قدر ولطف«، شيء طبيعي لشعب مؤمن لا يهتز ولا 

يخضع للإرهاب ولا يساوم على حب مصر.
القصد: مصر تعيش الآن فترة نقاهة وانسحاب لمرض 

كان يجثم على صدرها لسنوات طويلة وبحاجة لمن يقف 
معها لتعود عروس النيل وأم الدنيا، فمصر بشعبها لم 

ولن تنحني لا لجبروت أجنبي خارجي يحاول فرض 
إملاءاته ولا لمخرب عميل يريد بها شرا، تلك هي مصر 
قاهرة المعز وأرض الكنانة بأرضها وشعبها هي عنوان 
فخر للعرب ومصدر شموخهم وعزتهم وقبلة العلماء 
والأدباء، ومنها خير أجناد الأرض ويكفيها فخرا أنها 
ذكرت في القرآن الكريم 5 مرات وأجمل ما ذكر فيها.. 

»ادخلوا مصر إن شاء الله آمنين« )سورة يوسف(. 

abdallahbwair@yahoo.com

http://www.ahmadalkhateeb.blog.com

عبدالله عباس بوير 

أحمد طاهر الخطيب

كلام عن »الصحة«

مِصرُ التي 
في خاَطري

ديرة

E-mail: almefleh.a.a@gmail.comالقصد
Twitter: al_mefleh

عبدالوهاب أحمد المفلح
أحاول ان أتأقلم مع المتغيرات 

التي تحدث من حولي »قدر 
المستطاع«... أحاول أن أعتبر من 
النهايات حتى ابدأ بدايات جديدة 
مثمرة خالية من الشوائب التي 

رافقت سوابق الذكريات...
أحاول »قدر المستطاع« التعايش 

مع كمية التناقضات الموجودة في 
بلدي... تناقضات في الفكر والقول 

والفعل... ومع كل هذا وذاك، 
يتوجب علي أن أتعامل بكل إيجابية 
مع سلبية الوضع »قدر المستطاع«!

نحن بطبيعتنا البشرية نجامل 
على حساب أنفسنا، فنقوم 

بإرضاء الغير ولا نعطي أي أهمية 
لأنفسنا إلا »قدر المستطاع«!!... 

أتذكر دائماً إرشادات قائد الطائرة 
عندما يحث الركاب في حال وجود 

حدث طارئ يستلزم لبس أقنعة 
الأوكسجين، بأن يقوم الشخص 
بلبس القناع بإحكام قبل )خطين 

تحت قبل( مساعدة الغير في 
وضع أقنعتهم!

المثال السابق يبرهن على ان 
صلاح حال المجموعة هو من 

صلاح حال الفرد... فيتوجب عليك 
الاعتناء بنفسك بالدرجة الأولى 

حتى تستطيع الاعتناء بغيرك 
»قدر المستطاع«!

إصلاح الذات بحاجة لعمل دؤوب 
وتركيز عال... يكون هدفك أن 
تكون التغيير الذي تطمح الى 
أن تراه في مجتمعك، ومن ثم 

تستطيع أن تنشره للغير... 
بالفعل قبل القول!... الاستطاعة 
حاجز تستطيع كسره بالإرادة 

والمثابرة... الاستطاعة ببساطة لا 
تقاس بقدر، فهي غير محدودة... 

لا يحددها غير عقلك وبـ »قدر 
المستطاع«!

نعمل فننجز فنتقدم... هذه هي 
المعادلة البسيطة التي تؤكد أن 
استطاعتنا تحقيق أهدافنا... 

فعندما نبدأ بأي شيء يجب ألا 
يهدأ لنا بال حتى نقوم بالانتهاء 
منه... فنحن نملك بدايات كثيرة 
فاقدة للنهاية... ونحاول تبرير 

إخفاقاتنا »قدر المستطاع«!
لنبدأ عهدا جديدا نقلل فيه 

المجاملات... نحول تناقضاتنا 
إلى توافق تام مع الذات... نسعى 
لإحداث تغيير إيجابي في انفسنا 
أولاً لنكون قدوة أفضل لأبنائنا 

»قدر المستطاع«.

قدر المستطاع...

راء ألف ياء


